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К учебному году 
готовы
  Директор школы № 17 
в Коньково Ксения Сили-
ванова рассказала о том, 
что ждёт школьников.

ДО 10
СЕНТЯБРЯ ОТКРЫТЫ ПЛОЩАДКИ В «ЗАРЯДЬЕ», МАНЕЖЕ, «ЛУЖНИКАХ»И ГОСТИНОМ ДВОРЕ

ФОТО MOS.RU

Сергей Собянин: 
«Мы изменили то, что, казалось, изменить нельзя. И 90% услуг 

москвичи получают с искренним сервисом в «Моих документах»
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 Наш округ на Урбанфоруме 
 Станция метро «Воронцовская», 
 кварталы реновации в Коньково 
 и хрущёвка в Академическом 

Как побывать в метро, не спускаясь в него? Москвичка Виктория рассмотрела 
«Воронцовскую» на Московском урбанистическом форуме. 
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И детям, 
и взрослым
  В Северном Бутово от-
ремонтировали филиал 
№ 4 детско-взрослой 
поликлиники № 121.

ФОТО КИРИЛЛА ИСКОЛЬДСКОГО 

и взрослым
  В Северном Бутово от-
ремонтировали филиал 
№ 4 детско-взрослой 
поликлиники № 121.

3
ФОТО ОЛЕГА СЕРЕБРЯНСКОГО

«Люблю «Эльдар»
  Известная актриса 
Ольга Остроумова – о 
душевных вечерах в ки-
ноклубе на Ленинском 
проспекте, дом 105.



2 № 30 (504) 28 августа – 3 сентября 2023в городе большом за калужской заставой

В нашем округе отметили 
День флага России

 В ходе реконструкции комплекса 
построили конюшни, манеж, лыжную 
базу, отремонтировали имеющую
ся инфраструктуру, благоустроили 
территорию, закупили современное 
оборудование и спортивный инвен
тарь. Мэр пообщался со спортсмена
ми и тренерами, а также прокатился 
на коне по кличке Эскудо.

«ноВое РоЖДенИе»
комплекс расположен на северо-
восточной границе Битцевского леса по 
адресу: Балаклавский проспект, 33. Это 
совсем рядом с нашим округом, поэто-
му любители конного спорта из райо-
нов Ясенево, зюзино, коньково и Че-
рёмушки с особым нетерпением ждали 
его открытия. «Битцевский спортивный 
олимпийский комплекс, наверное, 
знают все конники нашей страны, – 
подчеркнул сергей собянин. – отсюда 
вышло большое количество чемпионов 
России и мира. Но, к сожалению, насту-

пило время, когда он, по сути дела, стал 
аварийным, малоприспособленным для 
спорта и отдыха, поэтому приняли ре-
шение о кардинальной реконструкции 
всего этого огромного конноспортивно-
го комплекса. сегодня «Битца» пережи-
вает новое рождение. здесь обновлены 
спортивные сооружения и построены 
новые здания, бережно отреставриро-
ваны и отремонтированы исторические 
корпуса. так что Москва, горожане 
и спортсмены получили первоклассный 
спортивный благоустроенный комплекс 
рядом с Битцевским лесом, который, 
кстати, тоже в прошлом году был комп-
лексно восстановлен и благоустроен».

кРупнейшая В еВРопе
Почти 40 лет с момента открытия 
комплекс ни разу не ремонтировали. 

конечно, за этот период инфраструк-
тура сильно обветшала. Главный 
тренер сборной России по конному 
спорту Владимир Белецкий провёл 
для мэра экскурсию. По его словам, 
теперь «Битца» отвечает самым высо-
ким спортивным стандартам. комплекс 
занимает 46 га и является крупнейшей 
конноспортивной базой в Европе.
сейчас в составе модернизированного 
комплекса восемь тренировочных и 
одно разминочное поле для занятий 
конным спортом, малая арена, кон-
курный стадион, три крытых манежа, 
летние и всесезонные конюшни, ве-
теринарная клиника, спортивный зал, 
гостиница с плавательным бассейном, 
лыжная база и семейное кафе. а на 
прилегающей территории в Битцевском 
лесу организовали конный маршрут. 

сегодня «Битца» может принимать бо-
лее 1,5 тыс. посетителей ежедневно. 

ДЛя ЛЮБИТеЛей И пРоФеССИона
ЛоВ
На базе комплекса тренируются более 
540 спортсменов. они занимаются 
плаванием, современным пятиборьем, 
стрельбой и, конечно, конным спортом. 
также «Битцу» посещают жители города, 
для которых среди прочего проходят 
тренировки по баскетболу, большому 
теннису и общей физической подготов-
ке. а зимой здесь накатывают лыжные 
трассы и заливают каток. «сейчас мы 
видим, как «Битца» преобразилась», – 
отметила мастер спорта России алла 
Субботина, которая много лет работает 
в этом спортивном комплексе.

александр андрущенко

клуб для чемпионов
сергей собянин открыл обновлённый конноспортивный комплекс «Битца»
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Битцевский лес

Коньково

Беляево

МКАД

Битца

Во время посещения «Битцы» 
Сергей Собянин прокатился на 
коне Эскудо породы Чешская 
теплокровная, которого приобрели 
для спортивной школы благодаря 
субсидии московского правитель-
ства.
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«Белый, синий, красный – цвета 
чести и благородства, люб-
ви и великодушия, мужества 

и стойкости. все эти 
качества воплоща-
ет в себе русский 
народ-победитель. 
Национальный 

триколор – это частичка души 
каждого из нас», – считает мэр 
Москвы Сергей Собянин.
22 августа отмечали День 
российского триколора: 
по всей стране, по всей Мос-
кве и в нашем округе. в биб-
лиотеках и детсадах сделали 
поделки с флагом и напом-

нили символику его цветов. 
в нескольких парках прошли 
праздники, устроенные Моим 
досуговым центром «атлант». 
отметили День флага и в во-
ронцовском парке (на фото). 
Дети и взрослые сделали 
сувениры с триколором в виде 
браслетов, значков, магнитов, 
брелоков. Малышей развле-
кали аниматоры на площади 
перед сценой. а на централь-
ной поляне прошли профори-
ентационные мастер-классы 
для детей постарше. И конеч-
но, всем желающим раздава-
ли флажки.

праздник

В Воронцовском парке 22 августа всем гостям 
раздавали маленькие триколоры.
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 «Утвердили проект строи-
тельства и реконструкции 7 
км дорог в районе Коммунар-
ки на участке от Бачуринской 
до Бартеневской улицы», – 
рассказал мэр Москвы в сво-
ём телеграм-канале.

Для жителей юЗАО  
и не тОльКО
Будет проложено 2 км дороги, 
которая свяжет поселение со-
сенское и район Южное Бутово, 
построят съезды на автодороге 
солнцево – Бутово – варшав-
ское шоссе: на Бачуринскую ули-
цу в сторону калужского шоссе 
и на улицу Эдварда Грига. 
«Мы возведём путепровод 
длиной 260 м на участке от Ба-
чуринской до улицы Поляны 

(районы Северного и Южного 
Бутово. – Ред.)», – написал сер-
гей собянин. 
также реконструируют приле-
гающую улично-дорожную сеть, 
установят современные оста-
новки, заменят инженерные 
коммуникации и благоустроят 
территории.
– в итоге улучшится транс-
портная доступность поселения 
сосенского и района 
Южное Бутово, где 
живут больше 320 
тыс. человек. Появят-
ся новые маршруты 
с выездом на калуж-
ское шоссе и к стан-
циям метро «улица Горчакова» 
и «Бульвар адмирала ушако-
ва», – отметил сергей собянин.

От СОлнЦеВО ДО 
ВАРШАВСКОгО ШОССе
Длина трассы солнцево – Бу-
тово – варшавское шоссе 
в общей сложности составляет 
22,5 км. Движение по ней пла-
нируется полностью запустить 
в 2026 году. Реализацию про-
екта разбили на пять этапов.  
Проект создания магистрали 
предусматривает наличие 23 

мостов, тонне-
лей и эстакад, 
а также 21 
пешеходно-
го перехода. 
она тянется 
от Боровского 

до киевского шоссе и далее 
через калужское до варшавско-
го шоссе. 

в январе 2023 года сергей со-
бянин открыл третий участок – 
от Боровского до киевского 
шоссе. Его возведение завер-
шилось на год раньше срока – 
в декабре 2022 года.
– Мы строим на юге и юго-
западе Москвы дублёр МкаД 
от варшавского до Боровского 
шоссе. Ранее мы запустили 
участок от калужки до киевки. 
в ближайшие годы будет по-
строена часть, соединяющая эту 
трассу с Юго-восточной хордой, 
Бутово и варшавкой, – отмечал 
сергей собянин.
а в июле начали строить ещё 
один участок на трассе. Его 
прокладывают от улицы Поляны 
до варшавского шоссе.

алексей дубровин

Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе: новые повороты

 После капремонта по новому москов-
скому стандарту открылось ещё не-
сколько поликлиник – в Даниловском 
районе, Бибирево, ново-Переделкино 
и Северном Бутово. 

«теперь это современные здания с про-
думанным расположением кабинетов 
и комфортными условиями. в них уста-
новлена новейшая медтехника, в том 
числе цифровые рентгенологические ап-
параты, узИ экспертного класса, офталь-
мологическое оборудование», – расска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин.

– Раньше у нас было два 
этажа, теперь три. Поэто-
му стало больше спе-
циалистов, приём будут 
вести, например, хирург и 

невролог. Просторные чистые каби-
неты, новая техника. у нас сотрудники 
радуются вместе с пациентами. в 
коридорах поставили кулеры с водой, 
столы для рисования и телевизоры 
с мультфильмами, у входа – отапли-
ваемую колясочную, родители очень 
благодарны за эти новшества, – объ-
яснила заведующая филиалом в 
Северном Бутово елена Коваль.
Эта поликлиника обслуживает не 
только детей из северного Бутово, 
много пациентов прикреплены к ней, 
но живут в соседних районах. врачи 
всем готовы помочь.

– Мы пришли на диспан-
серизацию. Поликлиника 
очень нравится. столики 
пеленальные удобные, 
всё так красиво. у сына 

врождённое заболевание, поэтому 
нужно часто приходить. сегодня ещё 
и день рождения, нас ждёт пода-
рок на первом этаже, – рассказала 
елена Маскевич, мама годовалого 
кирилла.
кириллу и другому пациенту, 10-лет-
нему Павлу калдаруш, проверили 

зрение на новом аппарате, автореф-
рактометре. Никаких таблиц с буква-
ми, это уже прошлый век. 

– зданию давно требо-
вался капремонт. а те-
перь мы работаем в такой 
красоте. сделали удобные 
кабинеты. Появились ап-

параты для рентгена, флюорографии, 
маммографии (её не было). здорово, 
что есть буфет. Пациентам, которые 
натощак сдают кровь, он особенно 
нужен. а для нас сделали комфортную 
комнату для перерывов на обед. Это 
всё создаёт нам хорошее настроение, 
которое мы передаём пациентам, – 
рассказала заведующая филиалом 
наталья Когинова.

Виктор Шайцан тоже положительно 
оценил обновлённую поликлинику. 
По его мнению, система навигации 
удобная и все изменения, безусловно, 
к лучшему.

– Не нарадуюсь, что 
здесь принимает невро-
лог. Я после инсульта, 
он мне помогает вос-
становиться. Раньше к 

нему приходилось ездить в другое 
место. а теперь недалеко от дома. 
Да и интерьер хороший сделали, 
приятные цвета стен. ждать на ди-
ванах комфортно, спасибо, – отме-
чает Владимир Серых из северно-
го Бутово.

наталья ломжева

и детям, и взрослым
в северном Бутово отремонтировали филиал № 4 детско-взрослой поликлиники 
№ 121 на Ратной, 8Г

Элеонора Кондратюк 
привела на диспан-
серизацию в поли-
клинику в Северном 
Бутово 4-месячного 
Елисея.

Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии 
после капремонта поликлиники в Дани-
ловском районе, где медпомощь получают 
почти 30 тыс. человек.

транспорт

Бутовский 
лесопарк

Бачуринская ул.

наличие 23 мостов 
предусматривает 
проект создания 
магистрали
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 Мэр Москвы выступил 
на деловой сессии Москов-
ского урбанистического 
форума в парке «Зарядье». 
По его словам, столица пла-
нирует продолжать масштаб-
ные программы по развитию 
качественной городской 
среды, образования, здраво-
охранения, культуры, спорта 
и системы социальной за-
щиты.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
Столичная агломерация – 
одна из крупнейших в мире, 
поэтому проект развития 
города включает в себя реали-
зацию масштабных программ. 
«Проект «Москва» – это про то, 
как сделать наш город самым 
крутым, самым лучшим горо-
дом мира. Несмотря на огром-
ное количество сложностей, 
проблем, кризисов, которые 
мы проходим вместе со 
страной, мы побеждаем, мы 
преодолеваем эти проблемы 
и становимся ещё сильнее. 
Наша сегодняшняя задача – 
это сохранять своё лидерство 
и, конечно, работать на по-
беду», – подчеркнул Сергей 
Собянин.
Мэр также отметил, что 
столица в настоящее время 
стала драйвером развития 
России. На долю города при-
ходится более 20% валового 
внутреннего продукта страны. 
«Помимо того что мы созда-
ём действующие направле-

ния, поддерживаем их, мы 
определили и одни из главных 
векторов развития техно-
логий Москвы – это фарма-
цевтический кластер, это 
электромобилестроение, это 
фотоника, микроэлектроника, 
квантовые технологии буду-
щего, которое уже рядом», – 
заявил мэр.

СОВРЕМЕННЫЙ ТРАНСПОРТ
Также Сергей Собянин сооб-
щил о том, что в столице сфор-
мирован новый транспортный 
каркас. «Мы построили МЦК, 
мы построили центральные 
диаметры, соединив приго-
родные сообщения, – заявил 
градоначальник. – Результат 
этой гигантской работы – соз-
дание нового транспортного 
каркаса, состоящего из назем-
ной части, подземной и же-
лезнодорожной. Такие про-
екты никому в мире за такие 
короткие сроки не удавалось 
реализовать».
Мэр сообщил, что Москва де-
монстрирует рекордные темпы 
строительства метро. «За этот 
период мы построили такое 
количество станций метро, 
которое не строилось ни во 
времена Сталина, ни Хрущёва, 
ни Брежнева, ни в постсовет-
ский период», – сказал Сергей 
Собянин.

ИСТОРИЯ И ЭКОЛОГИЯ
В ходе своего выступления мэр 
также затронул тему экологии, 

отметив, что наш город сегод-
ня является самым зелёным 
мегаполисом мира.
«Создавая новое, мы должны 
не забывать свою историю, 
то, что делали предки, замеча-
тельные памятники архитек-
туры, которые они создавали 
веками. За этот период ре-
конструировали почти 2 тыс. 
памятников архитектуры – это 
крупнейшая мировая програм-
ма по воссозданию истори-
ческого наследия», – заявил 
Сергей Собянин.

ГОСУСЛУГИ 
И СОЦПОДДЕРЖКА
В числе прочих достижений 
столицы мэр города назвал 
создание лучшей в мире си-
стемы предоставления госу-
дарственных услуг: «За эти го-
ды изменили то, что, казалось, 
изменить нельзя. И сегодня 
90% услуг граждане получают 
в комфортных условиях, с ис-
кренним сервисом в системе 
«Мои документы».
Кроме того, по словам Сергея 
Собянина, за последние годы 
в Москве был втрое увеличен 
объём социальной помощи. 
В столице действует проект 
«Московское долголетие», 
в котором участвуют сотни ты-
сяч москвичей. «Создана сеть 
клубов долголетия, в которых 
занимаются все желающие 
москвичи старшего поколе-
ния», – подчеркнул мэр.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

КАК РАЗВИВАЕТСЯ МОСКВА

Лучший город Земли
Сергей Собянин рассказал о главных направлениях развития столицы

Мэр Москвы Сергей Собянин: «Мы построили МЦК, мы построили цен-
тральные диаметры, соединив пригородные сообщения. Результат этой 
гигантской работы – создание нового транспортного каркаса, состоящего 
из наземной части, подземной и железнодорожной».

ОБРАЗОВАНИЕ
более 550 новых 

детсадов и школ открыто 
в столице с 2010 года

около 100 новых 
учебных заведений 
откроются в 2023–2025 
годах

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ
более 60 

фестивальных площадок 
работает в столице

65 млн москвичей и 
гостей города посещают 
их ежегодно

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО
78 новых станций 

метро появилось с 2010 
года

60 станций ещё 
планируется возвести

более 90% 
москвичей в результате 
будут проживать в пешей 
доступности от метро

НОВЫЙ СТАНДАРТ 
МЕДИЦИНЫ

341 поликлиника 
капитально 
отремонтируют

с 2011 по 2025 год 
завершится 
строительство 
99 новых поликлиник

«МОСКОВСКОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ»

96 клубов 
«Московского 
долголетия» действует в 
столице

в 2023–2024 годах 
«Мос ковское долголетие» 
охватит большинство 
районов города

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
503 улицы, около 

950 парков и более 
24 тыс. дворов 
благоустроили в Москве 
с 2012 по 2022 год

МОСКВА СПОРТИВНАЯ
до 5,5 млн человек, 

более чем в 2,6 раза, 
возросло с 2010 года 
количество мос квичей, 
регулярно занимающихся 
спортом

около 1,5 тыс. 
бассейнов, более 9 тыс. 
спортивных полей и 
площадок, более 
8,5 тыс. спортзалов в 
распоряжении жителей 
города на
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«Меня часто спрашивают 
о перспективах программы 
реновации. Чаще всего мо-
сквичей интересуют сроки 
переселения», – рассказал 
Сергей Собянин на встрече 
с жителями ЮЗАО.

НАЧАлО пОлОжеНО
житель Черёмушек Сергей 
Расстригин отметил, что рено-
вация – это большая нагрузка 

на бюджет города, 
и поинтересовался 
у мэра, удастся 
ли выполнить её 
в полном объёме 

и довести до конца.
– за последние годы мы пере-
селили около 100 тыс. человек, 
а нужно миллион. Эти 5 лет – 
это, по сути, старт програм-
мы, мы закон приняли и ещё 
несколько лет разрабатывали 
проекты домов, нюансы транс-
портной инфраструктуры. 
Полтора года назад только по-
лучили полноценные проекты 
и параллельно начали строить 
стартовые дома. сейчас как 
раз проходим первый этап. 
вот у вас, по-моему, 70 домов 
переселяется на юго-западе. 
когда всё переселим, на их 
месте построим ещё больше 
жилья. Поэтому темпы будут 
увеличиваться каждый год. 
Бюджет на это будет 300–400 
млрд в год. Да, придётся ещё 
где-то года 4 жить в такой 
пиковой нагрузке, – ответил 
сергей собянин.
Мэр вспомнил, сколько крити-
ки и недоверия к программе 
реновации было, и отметил, 
что сейчас от переселенцев 
в основном поступают поло-
жительные отзывы. И теперь 
строиться будет по 3–4 млн 
кв. м реновационного жилья. 

в мире в такие сроки такие 
объёмы не реализовывали, но 
градоначальник уверен: всё 
получится.

НОвые АдРеСА
Мэр включил в программу ре-
новации ещё пять адресов.
– стартовые площадки нахо-
дятся в трёх округах: на севере 
в войковском и тимирязев-
ском районах; на юго-западе 
в зюзино и Южном Бутово; 
на северо-западе в районе 
Покровское-стрешнево. когда 
возведём здесь новостройки, 
сможем расселить 20 старых 
домов и предоставить ком-
фортное жильё для 3,7 тыс. 

человек. всего для строитель-
ства новостроек по реновации 
подобраны уже 592 стартовые 
площадки, – объяснил сергей 
собянин. 
в зюзино площадка 
под реновацию будет 
на Балаклавском 
проспекте, 34а. 
в Южном Бутово – 
в Джанкойском 
проезде, вл. 3.
Напомним, что 
квартиры сдаются 
готовые к заселению: 
с отделкой, сантехникой, 
люстрами. Первые этажи не-
жилые – там размещают мага-
зины, офисы салонов красоты, 

частные детсады или мастер-
ские по ремонту одежды и 
обуви. в подъездах есть поме-
щения для хранения колясок, 

велосипедов, самокатов. 
также предусмо-

трены помещения 
для консь ержа, 
если жители 
решат, что он им 
необходим. в не-
которых кварти-
рах (2-, 3-комнат-

ных и более) по два 
санузла и во всех 

без исключения окна 
с «детскими» замками и сетка-
ми от насекомых.

наталья ломжева

Квартирный вопрос
сергей собянин провёл встречу с москвичами по вопросам 
реновации и включил в программу два адреса в нашем округе

 Мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что 
в ближайшие недели пла-
нируется открыть новую 
вылетную магистраль – 
Северный дублёр Кутузов-
ского проспекта. основные 
работы завершены на 98%. 

«Это уникаль-
ный, один из 
крупнейших 
дорожных про-
ектов Москвы 

последних лет. общая про-
тяжённость магистрали со 
всеми выездами и сооруже-
ниями – почти 22 км, а дли-
на основного хода – около 
10 км», – написал мэр в сво-
ём телеграм-канале. Новая 
магистраль проходит через 
пересечение МкаД с ули-
цей Молодогвардейской, 
которая находится рядом 
с районами академический 
и котловка.

 Инвесторы с начала года 
построили 50 социальных 
объектов. об этом в своём 
телеграм-канале рассказал 
сергей собянин. 
– Годовой план по детским 
садам уже перевыполнен: 
введено 26 зданий вместо 
20. По школам побили про-
шлогодний рекорд – уже 13 
зданий и ожидаем, что к кон-
цу года их будет больше, – 
отметил мэр столицы.
в районе северное Бутово, 
например, появился спорт-
комплекс «качаловский».

 Завершить создание 
парка «Яуза» на северо-
востоке города планирует-
ся в 2025 году. Его общая 
площадь составит больше 
350 га. он охватывает 10 
районов, где протекают река 
и её притоки. жители Юзао 
после проведения работ 
смогут пользоваться экотро-
пами, велополосой и бего-
выми маршрутами. 

факты

строительство

 Как идёт переселение 
из ветхого жилья в новое, 
рассказали на Московском 
урбанфоруме. 

24 августа в «зарядье» со-
стоялась панельная дискуссия 
«Эволюция реновации. как 
развивается программа рено-
вации жилья в Москве». 
«Это масштабный проект, рав-

ного которому нет 
не только в стране, 
но и в мире: мы пе-
реселим миллионы 
человек, прожива-

ющих в пятиэтажках, – заявил 
руководитель департамента 

градостроительной политики 
Сергей лёвкин. – Это более 
5 тыс. старых домов. Програм-
ма затрагивает 85% террито-
рии Москвы, 122 района. По-
мимо этого, никто в мире такие 
проекты не реализовывал ещё 
на средства бюджета. Это ре-
шение мэра столицы, поддер-
жанное президентом страны. 
Программа реновации – это 
не просто построить новый 
дом, а старый дом сломать, 
это программа комплексная, 
потому что одновременно со 
строительством жилья благо-
устраивается прилегающая 
территория: строятся парки, 

скверы, дороги. Инфраструкту-
ра города развивается, в том 
числе инженерная. одновре-
менно реализуются и другие 
крупные проекты, которые 
можно увидеть 
здесь на форуме 
на стендах. все 
они улучшили 
транспортную 
доступность, в 
хорошем смыс-
ле повлияли на 
жизнь людей, чьи дома попали 
в программу реновации».
в начале программы было 216 
площадок. «На них мы могли 
построить 3 млн кв. м жилья.  

в настоящее время адресов 
для возведения стартовых 
домов добавилось, и мы уже 
11 млн кв. м можем воз-
вести, – уточняет сергей 

лёвкин. – На 
сегодняшний 
момент пере-
селено уже 129 
тыс. жителей из 
старых домов. 
При этом чуть 
больше 7 млн кв. 

м находится в проектировании 
и строительстве. а это практи-
чески половина того жилья, ко-
торое должно быть построено 
для переселения москвичей». 

Реновация идёт по плану и да-
же с небольшим опережением. 
«Программа разбита на три ча-
сти. До 2024 года включитель-
но – 1-й этап, до 2028-го – 2-й, 
до 2032-го – 3-й. каждый – не 
ровно 33% от 100%. Идёт на-
ращивание объёмов. у нас 1-й 
этап – это 21% от тех, кто дол-
жен покинуть пятиэтажки, это 
1089 домов. 2-й этап – 36%, 
или 1889 домов. И 3-й этап – 
42% – остальные хрущёвки. 1-й 
этап на 24 августа мы выпол-
нили на 63%. И у нас есть ещё 
1,5 года, чтобы свои обяза-
тельства выполнить». 

анна тарасова

программа реновации: всё идёт по плану

Счастливые новосёлы: Екатерина и её питомица Шанти.

программа ренова-
ции – проект, равного 
которому нет в ми-
ре, – затрагивает 85% 
территории Москвы.

подробнее 
узнать о про-

грамме и уточ-
нить сроки пере-
селения можно 
на сайте фонда

 реновации
 fr.mos.ru
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 Посетить площадки в «Луж-
никах», Манеже, Гостином 
Дворе и в «Зарядье» можно 
до 10 сентября. На каждой – 
разные тематические зоны. 
Занятие по душе находят все 
гости, независимо от воз-
раста.

Манеж 
У входа в Центральный выста-
вочный зал – вагоны «Ивол-
га 3.0» и «Москва-2020». В них 
можно забраться и попробо-
вать себя в роли машиниста: 
сесть в его кресло и понажи-
мать кнопки. 
Внутри же здания – шесть 
тематических локаций. Все 
посвящены развитию транс-
порта в Москве. При этом 
по выставке возможно бук-
вально проехать: к услугам 
пассажиров пять вагонов, 
стилизованных под настоящие 
поезда метро и МЦД. Есть 
локация, где представлены 
станции БКЛ, в том числе «Но-
ваторская», «Воронцовская», 
«Зюзино», «Каховская», находя-
щиеся в ЮЗАО. Рядом с каждой 
из них – информация с инте-
ресными местами поблизости. 
Встречаем тут Александра 
Конторшикова. 

– Понравилось, 
что можно нажать 
на станции БКЛ 
и посмотреть, 
какие значимые 

места рядом с ними находятся. 
Очень познавательно! – отме-
чает Александр Конторшиков. 

На других локациях узнаём 
о создании и развитии МЦД, 
а также смотрим, как менялись 

районы вблизи 
МЦК. Одна из по-
сетительниц 
выставки, Ольга 
Припадчева, по-

сетила «Станцию Манеж» вместе 
с подругой Шарипой Ташбаевой.
– Я из Подольска. Приехала 
сюда на МЦД-2. Здесь нагляд-
но видно, как быстро развива-
ется столица, – считает Ольга 
Припадчева.  

Есть в Манеже и симулятор, 
на котором учатся управлять 
поездом метро профессио-
нальные машинисты.  
– Мне очень по-
нравилось рулить 
поездом. Самое 
тяжёлое – подъ-
езжать к платфор-
ме, останавли-
ваться, открывать 
двери, – улыба-

ясь, признаётся 
8-летняя Полина 
Щербакова, 
которая пришла в 
Манеж вместе со 

своей мамой Анастасией.

«Лужники» 
В «Лужниках» можно покатать-
ся и на сапсёрфе, и поиграть 
в волейбол, и поуправлять 
экскаватором, и поучаство-
вать в разных мастер-классах. 
У зоны, где дети в бассейне 
катаются на сапсёрфе, встре-
чаем жительницу Обручевского 

района Людмилу 
Ткаченко. На дос-
ке в это время 
плавает её сын 
Александр.

– Думала, у него не получится, 
а он, наоборот, проехал три 
круга и ни разу не упал. Кстати, 
нам с ним очень понравились 
трюки, которые выполнял 
спорт смен на вейкборде. Это 
завораживает, – говорит Люд-
мила Ткаченко. 

После сапсёрфа перемеща-
емся на скалодром, где дети 
со страховкой и поддержкой 
спасателей старались залезть 

как можно выше. 
Среди желаю-
щих – 6-летний 
Александр, сын 
Веры Виноградо-
вой. 
– Скалодром 
впечатлил нас с 

ребёнком. И вообще 
здорово, что 
для детей на Ур-
банфоруме 
сделали много 
развлекатель-
ного интерак-
тива, – отме-
чает Вера 
Виногра-
дова. 
Рядом со 
скалодро-
мом – вы-
ставка 
специаль-
ной техники 
МЧС и по-
жарных. На 
ней пред-
ставлены 
аэролодка, 
автобус по-
вышенной 
проходимости, 
судно на воздушной 
подушке. В каждом 
из видов спецтран-
спорта мог поси-
деть ребёнок. Как, 
впрочем, и поучиться 

управлять экскаваторами.
– Пришли вместе с детьми, 
покопали на экскаваторе. Что 

копали? Под-
нимали ковшом 
мягкие шарики, – 
отмечает Ксения 
Мошкова, которая 

пришла с 11-летним Степаном 
и 7-летний Таисией. – А ещё 
успели пролазить по скалодро-
му. Площадки Урбанфорума 
выше всяких похвал. 

Незабываемые 
Площадки Московского урбанистического форума продолжают удивлять 

На всех площадках 
самым активным 
дарят призы с сим-
воликой Москвы 
и урбанфорума.

Дети в «Лужниках» могут поуправлять эскаваторами. 

Скалодром вызвал настоящий 
ажиотаж среди детей.

На форуме можно 
примерить форму 
 пожарного.
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Гостиный Двор
В Гостином Дворе проходит 
масштабная выставка о здраво-
охранении, образовании и со-
циальной сфере. Одна из зон – 
симуляционный центр, где 
можно примерить на себя роль 
врача и получить инструкции 
от медиков по спасению жизней 

и даже самому 
воспользо-

ваться но-
вейшей 
медаппа-
ратурой 

под руководством докторов. 
Например, можно было сделать 
манекену массаж сердца и ис-
кусственное дыхание (для этого 
выдают гигиенические салфет-
ки). Базовая сердечная лёгочная 
анимация – 30 надавливаний, 
2 вдоха. Или можно заглянуть 
внутрь макета в виде уха и уви-
деть, как выглядит здоровая 
барабанная перепонка и как 
воспалённая. 

– Я пришла 
с внучкой, ей 
12 лет. Медици-

на нам очень 
интересна. 
Только что вот учились 
делать УЗИ и до этого коло-
носкопию. На тренажёрах-

велосипедах сожгли калории, 
там было соревнование на ско-
рость. Удобно, что дети могут 
на практике получить знания, 
кто-то, может, и будущую про-
фессию выберет, – рассуждает 
москвичка Марина.
Недалеко от велотренажёров 
можно устроить другое соревно-
вание – в танцах, «Урбан дэнс», 
и сжечь до 800 ккал/час, двига-
ясь по участкам платформы.  

– У меня главная 
цель визита – 
узнать свой био-
логический возраст, 
скоро дойду 

в тот зал. Ещё интерес-
но лекции спе-
циалистов послу-
шать и получить 
советы касаемо 
меня лично: про 
питание, физ-
культуру или ещё 
что-нибудь. Уже 

станцевала танец 
в зоне долголе-
тия, там нужно было 
повторять движения 
на экране, но они так быстро 
сменялись, что я не всё успе-
вала, – призналась гостья 
форума Анна.
Узнать свой биологичес-
кий возраст можно в зоне 
«Человека будущего». Там же 
указаны его средние пока-
затели: продолжительность 
жизни до 100+ лет, дав-
ление 120/80, холестерин 
и глюкоза менее 4, индекс 
массы тела 20–23. И мини-
мум стресса.

«Зарядье»
Гости Урбанфорума в «За-
рядье» окунутся в экспо-
зицию «Город для каждого». 
Здесь в разных залах 

можно увидеть, как строилась 
столица и какие изменения гря-
дут. В зале «Мегаполис скоро-
стей» показаны изменения в 5 
основных направлениях строи-
тельства в столице – реновация 
(на примере квартала в Конько-
ве), общественный транспорт, 
здравоохранение, спортивная 
инфраструктура и образова-
тельные учреждения. А рядом 
с этим залом можно раскрасить 
карту дос топримечательностей 
Москвы необычным способом.

– Нужно отвечать 
на вопросы и на-
жимать на рисунок-
объект: если стал 
цветным – значит 

правильно. Ответы не все оче-
видные, волонтёры подсказыва-
ли. Например, угадать стадион, 
где в 1928 году были матчи 
Всесоюзной спартакиады. Это 
«Динамо» («ВТБ-Арена»). Люблю 
такие тактильные игры, – по-
делилась жительница Москвы 
Ирина.
Рядом с картой-раскраской – 
адресная табличка с номером 
дома в Академическом районе 
на ул. Гримау, 16. Мало кто 
знает, но этот четырёхэтажный 
дом – первая хрущёвка, постро-
енная в качест ве эксперимента 
в 1957 году. В ней сделали 

квартиру прошлого – вос-
создали предметы 

советского быта, 
разместили чёрно-
белые фотогра-
фии той эпохи, 
а под ними – на-
ушники, где мож-
но послушать 
информацию о ре-

новации. На столе 
все желающие писа-

ли письма в будущее.
– Впервые попробовала 

писать чернилами, 
так интересно. 
Можно в почтовый 
ящик опустить, но 
я с собой решила 

взять и открыть в 2030-м. Ещё 
мне здесь понравились робо-
собаки и локация «Москва – 
порт пяти морей», там можно 
составить водный маршрут 
до одного из морей, – расска-
зала студентка Валентина.
Наш округ отметили не только 
первой хрущёвкой и реноваци-
ей в Конькове. На экспозиции 
«Промзоны вчера» представле-
ны аудиорассказы о перспек-
тивах развития 7 столичных 
промзон, одна из которых – 
Тёплый Стан.

МАТЕРИАЛ ПОДГОТОВИЛИ 
АЛЕКСЕЙ ДУБРОВИН, НАТАЛЬЯ ЛОМЖЕВА

впечатления 

На локациях 
в Манеже можно 

отследить развитие 
транспорта с 2010 го-

да. Например, с откры-
тием Большой кольце-
вой линии в метро не 

осталось перегру-
женных пере-

гонов.

В VR-очках можно за несколько минут проехать по 
самым популярным маршрутам наземного транспорта.

В каждом аудиорассказе можно 
услышать звуки района. 

В Гостином Дворе посетителей 
развлекают фантастические 
персонажи.

Специалисты подскажут, как управлять 
разными видами транспорта.

разнообразием ярких событий и мероприятий 

ФОТО ОЛЕГА СЕРЕБРЯНСКОГО 
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 В природе существуют растения, 
от которых лучше держаться подаль-
ше. Даже обычная прогулка по парку 
может закончиться плачевно, если 
на кожу человека попадёт сок борще-
вика. Мы выяснили, что предпринять, 
если недалеко от вашего дома пустил 
корни этот опасный сорняк.

С БОРЩЕВИКОМ НЕ ШУТЯТ
На «горячую линию» газеты «За Калуж-
ской заставой» обратилась жительница 
района Ясенево Екатерина Усова. 
Наша читательница написала о том, что 
вдоль оврага в районе проезда Одо-
евского растёт борщевик, и попросила 
принять меры.

На запрос редакции ответил 
первый заместитель главы 
управы Александр Писяев:
– Сотрудники ГБУ «Жилищник 
района Ясенево» скосили 

борщевик по указанному адресу.
В управляющей организации нам поясни-
ли, что для уничтожения этого ядовитого 
растения специалисты используют защит-
ные комбинезоны.
Сок борщевика Сосновского (как офици-
ально называется этот сорняк), попавший 
на кожу, ослабляет клеточную защиту 
от солнечного света. В результате при 
попадании лучей солнца на поражённый 
участок возникают сильнейшие ожоги. 
Если кожа будет поражена на 80%, это 
может привести к летальному исходу. 
Поэтому с борщевиком не шутят.
«Мы стараемся оперативно реагировать 
на все подобные обращения, – отметили 
в «Жилищнике». – Сотрудники управляю-
щей организации во время регулярных 
обходов обращают внимание на заросли 
борщевика и принимают необходимые 
меры. Для его уничтожения мы использу-
ем газонокосилки, а в труднодоступных 
местах – ручные триммеры».

КУДА ОБРАТИТЬСЯ
Ясенево – один из самых зелёных рай-
онов нашего округа, а борщевик часто 
растёт именно в зарослях и оврагах. Если 
жители обнаружили растение, следует 
обратиться в управляющую компанию. 
В зелёных массивах не всегда бывает 
просто сориентироваться, поэтому к за-
явке лучше приложить фотографии, чтобы 
специалистам было проще найти сорняк. 
Также москвичи могут воспользовать-
ся порталом «Наш город». Сообщение 
об опасном растении следует оставить 
в разделе «Зелёные насаждения».
Отметим, что городские коммунальные 
службы активно борются с распро-
странением борщевика. Это довольно 
агрессивный сорняк, другие растения, 
как правило, не выживают в его зарос-

лях. Сложность заключается в том, что 
семена, с помощью которых размножа-
ется борщевик, разносит ветер, также 
их могут переносить люди на одежде 
или животные на шерсти. Поэтому часто 
сложно отследить, где могут появиться 
новые ростки.
Кроме того, у борщевика в природе нет 
естественных врагов – его не едят звери, 
птицы и насекомые. Эти факторы позво-
ляют борщевику быстро распространять-
ся и в очень короткие сроки захватывать 
большие территории.
Если жители нашли ядовитое растение 
у себя во дворе или в зелёном масси-
ве, не следует пытаться уничтожить его 
самостоятельно. Это может быть опасно. 
Лучше обратитесь к специалистам.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

Первый заместитель 
главы управы Алексей 
Трибунский объяснил:
– Сотрудники ГБУ «Жи-
лищник района Коньково» 

выполнили работы по восстановлению 
освещения в местах общего пользо-
вания дома по указанному адресу. 
Приносим извинения за доставленные 
неудобства.

Глава управы Ксения 
Кравцова сообщила:
– Специалисты управ-
ляющей организации 
ГБУ «Жилищник района 

Ломоносовский» провели сани-
тарную обрезку ветвей деревьев, 
находящихся в непосредственной 
близости от фасада дома.

Ответил первый замести-
тель главы управы Алек-
сандр Писяев:
– По указанному адресу были 
выполнены плановые работы 
по замене лифтового обо-
рудования. Сейчас лифт в 
указанном подъезде пущен в 
эксплуатацию и находится в 
технически исправном со-
стоянии. С замечаниями и 
предложениями по вопросам 
содержания жилищного фонда 
жители могут обратиться в 
управу района Ясенево по тел. 
8 (495) 422-33-83.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

У вас есть вопросы, жалобы, предложения?

Звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«По адресу: ул. Голу-
бинская, д. 13, подъ-

езд 17, после ремонта 
лифт не вводят в эксплуа-
тацию».

Т. М. Корнева, Ясенево 

«В подъезде перегорели все 
лампы, живём как в подвале. Помо-
гите нам с электричеством. Адрес: 
ул. Введенского, д. 15, корп. 3».

Галина Николаевна, Коньково 

«Прошу обрезать ветки 
деревьев, которые бьют 

в стёкла при ветре. Адрес: 
ул. Вавилова, д. 95».
Наталья Ставрогина, Ломоносов-
ский район 

Освещение восстановили Ветви больше не стучат в окна

Новая лифтовая кабина у жителей 
подъезда нареканий не вызывает.

Ветви деревьев больше не закрывают свет и не 
стучат в стёкла при ветре.Теперь в подъезде светло.

Лифт заработалЯдовитый сорняк
Как бороться с борщевиком в Москве

Сотрудники ГБУ «Жилищник района Ясенево» уничтожили борщевик в районе проезда Одоевского.
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 Москвичи – 430 тыс. человек – 
приняли участие в тестовом элект
ронном голосовании в системе 
перед сентябрьскими выборами 
в Москве, которое прошло 25 авгус
та с 8.00 до 14.00. 

«Мы определили вопрос 
для тестового голосова-
ния: «какое мероприятие 
для жителей вы бы выбра-
ли на День города?» – со-

общил накануне руководитель Обще
ственного штаба по наблюдению за 
выборами Вадим Ковалёв.
По его словам, цель тестового голо-
сования была не столько выявить 
настроения москвичей, а протестиро-
вать процедуру. И чтобы в итоге сами 
выборы 8, 9 и 10 сентября прошли 
безукоризненно.
в тестовом голосовании участвовали 
совершеннолетние граждане России с 
постоянной регистрацией в столице и 
полной учётной записью на mos.ru. 
как уточнил начальник управления 

по совершенствова
нию территориального 
Управления и развитию 
смартпроектов прави
тельства Москвы Артём 

Костырко, тестирование было не-
обходимо для того, чтобы посмотреть, 
как совместно работают элементы 
системы, члены комиссий, различные 
технические службы. И организато-
ры выборов смогли убедиться в их 
корректной работе.
«в этом году новшество – терминалы 
электронного голосования на участ-
ках», – рассказал костырко.
Чтобы воспользоваться ими на участ-
ках, необходимо при себе иметь 
паспорт.

он пояснил, что внимание на тестиро-
вании уделялось тому, как себя ведут 
эти устройства, как вся система готова 
к нагрузкам в дни голосования.
такая процедура полезна и избира-
телям: москвичи смогли лично позна-
комиться с нововведениями в голо-
совании на выборах мэра столицы. 
«Для того чтобы протестировать очное 
электронное голосование, в Москве 
открыли 146 избирательных участ-

ков – по одному в каждом муници-
пальном образовании города», – при-
водит слова артёма костырко аГН 
«Москва». 
все, кто захотел проголосовать дис-
танционно, смогли это сделать из лю-
бой точки страны – для этого достаточ-
но было иметь полную учётную запись 
на mos.ru. каким способом проголосо-
вать в сентябре, можно решить прямо 
в дни выборов.

 Доверенное лицо Сергея Собяни
на, директор Научноисследо ватель
ского института скорой помощи 

им. Склифосовского 
Сергей Петриков расска
зал о новом московском 
стандарте экстренной 
медицинской помощи 

на встрече с москвичами, которая 
прошла в общественном штабе 
на ул. Покровке.

общение стало продолжением серии 
программных сессий, посвящённых раз-
витию различных сфер жизни Москвы.
– Новый стандарт экстренной меди-
цинской помощи – новая идеология, 
потому что она меняет в принципе под-
ход к диагностике пациента, – отметил 
сергей Петриков.
По его словам, в рамках нового стан-
дарта экстренной помощи все паци-
енты, поступающие во флагманский 
центр, проходят необходимые обсле-
дования и получают лечение в мак-

симально сжатые сроки. Это стало 
возможным благодаря современному 
оснащению, продуманной логистике 
и цифровым сервисам, которые исполь-
зуют специалисты.
Флагманский медцентр ГкБ им. вере-

саева начал работу в ян-
варе 2023 года, напомнил 
главный врач больницы 
Игорь Парфенов, кото-
рый также принял участие 

во встрече.
– Наш центр работает уже шесть меся-
цев. Мы имеем результаты. Мы про-
лечили на тех же мощностях на 30% 
больных больше. Мы сделали больше 
операций. у нас нет очередей, и мы 
получаем тот результат, на который да-
же и не рассчитывали, не надеялись, 
что будет так эффективно всё рабо-
тать, – подчеркнул Игорь Парфенов.
всего в Москве появится шесть подоб-
ных объектов, ещё четыре центра воз-
водятся на базе ГкБ им. Боткина, ГкБ 
№ 15 им. Филатова, ГкБ им. Буянова 

и ГкБ № 1 им. Пирогова. один из клю-
чевых принципов нового стандарта 
экстренной медицинской помощи – 
пациентоориентированный подход. 

с пациентами флагманских центров 
и их близкими работают социальные 
координаторы, психологи и специали-
сты центров госуслуг.

Вицеспикер Госдумы, кандидат 
в мэры от партии ЛДПР Борис Чер
нышов на встрече с жителями тиНао 
рассказал о пунктах своей программы. 
– Главное в Москве – это москвичи. 
те, кто приехал, туристы – это, конеч-
но, важные люди, но основной акцент 
должен быть на местных жителей. Я 
возобновлю общественные слушания. 
акцент сделаем на районы, – отметил 
Борис Чернышов.
Кандидат в мэры от партии «Спра
ведливая Россия – За правду» Дмит
рий Гусев презентовал свою предвы-
борную программу. в процессе работы 
над документом партийцы съездили во 
все московские районы, встретились 
с жителями, узнали об их проблемах 
и включили в документ.
Депутат Мосгордумы, кандидат 
на пост мэра от КПРФ Леонид Зюга
нов встретился с активистами района 
выхино-жулебино, где проживают 
более 240 тыс. человек. На встрече 
обсуждались вопросы строительства 
физкультурно-оздоровительного комп-
лекса. Под Фок власти Москвы уже 
выделили земельный участок. Про-
ект будет завершён в 2023 году, а в 
 2024-м начнётся строительство.
Претендент на пост мэра от партии 
«Новые люди» вицеспикер Госдумы 
Владислав Даванков подчеркнул 
на встрече с жителями сзао, что его 
команда работает по каждой проб-
леме людей. 1 сентября в жк «Город 
на реке тушино-2018» откроют школу. 
он внёс и свою лепту в решение этого 
вопроса. 
также владислав Даванков обратился 
к председателю Центрального банка 
РФ Эльвире Набиуллиной с предложе-
нием автоматически информировать 
граждан о кредитах, выданных их 
супругам.

событияПроверили ДЭГ на прочность
тестовое электронное голосование перед 
выборами мэра Москвы прошло 25 августа

Новый медицинский стандарт 

поддержка

Работа с наказами 
избирателей

По мнению москвички 
Екатерины Кравцовой, 
процедура голосования 
на терминале проста и 
понятна. И потому заняла 
пару минут.

Во встрече с москвичами приняли участие руководители 
ведущих клиник и медорганизаций столицы.
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 В День знаний откроются 
двери учебных заведений и 
для детей новых российских 
регионов, которым уже до-
велось на себе испытать все 
тяготы непростой военной 
жизни. Конечно, надо сде-
лать так, чтобы этим перво-
классникам 1 сентября 
запомнилось на всю жизнь. 
Это хорошо понимают и в 
префектуре нашего округа, 
и в Совете ветеранов гос-
службы ЮЗАО. Поэтому было 
решено внести свой, москов-
ский вклад в этот праздник, 
собрав для детей из Мариу-
поля очередной груз гумани-
тарной помощи.

ВСЕМ ОКРУГОМ
Жители ЮЗАО вместе с му-
ниципальными депутатами 
регулярно оказывают помощь 
людям, оказавшимся в зоне 
СВО: собирают для них вещи 
и продукты питания, школь-
ники пишут воинам письма 
поддержки, а представители 
органов власти организуют 
благотворительные акции.

«Весной этого года 
мы встречались с 
администрацией 
Мариуполя, – рас-
сказал глава 

Совета ветеранов государ-
ственной и муниципальной 
службы ЮЗАО Валерий 
Виноградов. – В том числе 
мы узнали, чем можем помочь 
жителям этого города. По ито-
гам встречи решили провести 
акцию «Соберём ребёнка в 
школу», обсудили и одобрили 
эту идею на Совете ветеранов 
госслужбы. И начали работу».
В итоге для тех маленьких 
мариупольцев, которые пойдут 

в школу, было приобретено 
200 наборов первоклассника. 
В ярких подарочных коробках 
есть всё необходимое для учё-
бы: ручки, цветные карандаши, 
фломастеры, дневники, линейки, 
тетради и прочее. «А ещё мы в 
каждую коробку вложили по-
здравительное письмо, – уточ-
нил Валерий Юрьевич. – При-
везли также мягкие игрушки и 
книги. А из вкусностей – туль-
ские пряники».

ПОДАРКИ ОТ ПОБРАТИМОВ    
Из ЮЗАО в Мариуполь отпра-
вились две большие машины с 
подарками и «Газель». Наборы 
для учёбы и большие мягкие 
игрушки раздали будущим 
первоклашкам трёх школ Ма-
риуполя. Но не просто пода-

рили, а организовали для них 
настоящий праздник. 
«Неоценимую помощь в этом 
оказали специалисты нашего 
досугового центра «Атлант»: 
профессиональные аниматоры 
на школьной спортплощад-
ке организовали эстафеты, 
сос тязания и разнообразные 
конкурсы», – отметил Валерий 
Юрьевич.
Все остались довольны, 
включая и мам мариупольских 
первоклашек.

«Моя дочка Анаста-
сия в восхищении 
и от праздника, 
и от подарков. 
Спасибо городу 

Москве, спасибо нашим побра-
тимам!» – сказала жительни-
ца Мариуполя Светлана.

ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА
Не обошла делегация ЮЗАО 
своим вниманием и пенсио-
неров, посетив в Мариуполе 
дом престарелых, – им тоже 
достались подарки от мо-
сквичей. «Мы им на месте, в 
аптеке, приобрели необхо-
димые мази для суставов, – 
рассказал Валерий Вино-
градов. – И на ближайшем 
Совете ветеранов госслужбы 
обсудим, как в дальней-
шем помогать Мариу полю. 
Необходимо такие поезд-
ки сделать регулярными. 
 Во-первых, это внимание к 
людям, которые за послед-
ние годы многое испытали. 
А во-вторых, сделал доброе 
дело – и на душе лучше».

МАРИЯ ПЕТРОВА

ФОТОФАКТ ПАССАЖИРАМ НА ЗАМЕТКУ

Маршрут автобуса № 250 продлён до 5-го микрорайона 
Тёплого Стана. Теперь автобус не сворачивает к останов-
кам на Новоясеневском проспекте, а следует напрямик 
до улицы Генерала Тюленева.

Своих не бросаем
Мариупольским первоклашкам привезли подарки из ЮЗАО 

ФАКТЫ

 В столице выбирают 
лучший экомаршрут по 
паркам. На платформе «Ак-
тивный гражданин» на голо-
сование вынесено 10 эко-
маршрутов по природным 
паркам Москвы. Среди них 
историко-экологическая 
тропа в Битцевском лесо-
парке и маршрут «К ис-
токам рек» в Тёплом Стане. 
Кроме них голос можно от-
дать за маршрут «Природа 
Алёшкинского леса» (парк 
«Тушинский»), «Обзорная 
экскурсия по экологиче-
ской тропе» (ландшафтный 
заказник «Тропарёвский»), 
«Захарьинская пойма» (за-
казник «Долина реки Сход-
ни в Куркине»), «Жил-был 
лес. Сказки Измайловского 
леса» («Измайлово»), «Тро-
пинками старого парка» 
(«Покровское-Стрешнево») 
и др.

 С 29 августа по 12 ноя-
бря в Дарвиновском 
музее на ул. Вавилова, 
д. 57, пройдёт выставка 
«Сверхспособности». Она 
посвящена животным, ко-
торые умеют исцеляться от 
смертельных ран, маски-
роваться под окружающую 
среду и многое другое. 
На выставке посетители 
узнают, что общего между 
эльфом Леголасом и зелё-
ной жабой, росомахой и 
дождевым червём, боевым 
ангелом Алитой и медлен-
ным лори.

 С 28 по 30 августа Мой 
досуговый центр «Акаде-
мический» приглашает 
детей на фольклорный 
интенсив. Его можно посе-
тить бесплатно по адресу: 
ул. Шверника, д. 13. Запись 
по тел. +7 (495) 779-60-55.

Валерий Виноградов с коллегами из ЮЗАО пода-
рили первоклассникам мариупольской школы № 7 
наборы для школы, книги и мягкие игрушки.

250

250
250

ул. Академика Анохина

ул. Профсоюзная, 156

5-й мкр. 
Тёплого Стана

Тёплый Стан

трасса 
маршрута с 
19 августа

6

прежняя 
трасса

ул. Тёплый Стан

МКАД

М
КАД

Станция «Академическая» Троицкой линии метро готова на треть. Работы ведутся в зоне буду-
щего вестибюля с выходом на ул. Дмитрия Ульянова и к действующей станции «Академическая» 
Калужско-Рижской ветки. В перспективе Троицкая линия соединит платформы МЦК с городским 
округом Троицк, пройдя через Южный и Юго-Западный округа, а также через Новую Москву.
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 В преддверии 1 сентября 
мы посетили одну из лучших 
школ нашего округа. Мно-
гие ученики здесь всерьёз 
увлечены микроэлектро-
никой и робототехникой, 
а изучение корейского 
языка позволяет ребятам 
отправляться на стажировки 
в Сеул. Директор школы Ксе-
ния Силиванова рассказала 
о том, что ждёт школьников 
в новом учебном году.

ФИЗ-РА НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ
основное здание школы № 17 
расположено прямо у конь-
ковских прудов, где в прошлом 
году благоустроили спорт-
кластер. здесь занимаются 
спортом местные жители, 
а преподаватели физкультуры 
проводят уроки для учеников. 
с директором школы № 17 
ксенией викторовной силива-
новой мы встретились прямо 
на спортплощадке. «Ребята 
играют в волейбол, делают 
зарядку, занимаются на полосе 
препятствий и бегают вокруг 
пруда, – рассказала она. – 
в этом году благоустройство 
продолжилось, и на прудах 
построили понтонные площад-
ки, их мы обязательно будем 
использовать для фитнеса 
и гимнастики».
Чтобы проводить уроки физ-
культуры у коньковских пру-
дов, получать разрешения 
не нужно, кластер открыт для 
всех желающих. «Хорошо, 
что на набережной сделали 
сцену с амфитеатром, там у нас 
проходят последние звонки 

и праздники. Например, летом 
была ярмарка дополнительно-
го образования, – подчеркнула 
директор. – конечно, после 
благоустройства на прудах 
стало значительно приятнее 
гулять, многие из наших школь-
ников проводят здесь свобод-
ное время».
ксения викторовна приглаша-
ет нас на экскурсию по основ-
ному зданию школы. в этом 
году число учеников здесь 

выросло на 80 человек. «Под-
готовка к новому учебному 
году включает много аспектов. 
с одной стороны, нужно при-
вести в порядок помещения 
и школьную территорию, с дру-
гой – организовать образова-
тельный процесс, – признаётся 
директор. – капремонта в этом 
году не было, но мы провели 
работы там, где это необходи-
мо. Например, в треть ем корпу-
се школы обновили спортзал».

чИпы 
И МИКРОКОНтРОллЕРы
заходим в основное здание 
школы. в 2020-м сюда завезли 
совершенно новое оборудова-
ние для занятий – электрон-
ные микроскопы, лаборатор-
ные комплексы, ноутбуки, 
телескопы и др. тогда же был 
сделан ремонт и обновле-
ны все коммуникации. 
одной из главных 
фишек, которыми 
гордится школа, 
являются классы 
микроэлектрони-
ки. сегодня здесь 
есть всё необхо-
димое для тех, кто 
всерьёз увлечён 
изучением чипов, 
процессоров и микро-
контроллеров. ксения 
силиванова ведёт нас в инже-
нерную мастерскую. «обучение 
по направлению микроэлек-
троники у нас начинается с 5-го 
класса, – говорит директор. – 
среди наших педагогов – раз-
работчики интеллектуальных 
электронных устройств, 
программисты и инженеры-
конструкторы».
обращаем внимание на гро-
моздкий аппарат, расположен-

ный в кабинете. «Это фрезер-
ный станок, с его помощью 
ученики создают детали 
для своих проектов, – объясня-
ет ксения викторовна. – Ещё 
в этом году мы закупили паяль-
ные станции, они будут в со-
седнем кабинете, пришлось 
для этого даже сделать специ-

альную вентиляцию».
По словам ксении 

силивановой, 
к концу 11-го 
класса школьни-
ки уже смогут 
проектировать 
микропроцес-
соры с помо-
щью открытого 

кода. «сегодня 
это одно из самых 

востребованных 
направлений в мире. 

такие специалисты на вес 
золота!» – уверяет она.
вместе с директором захо-
дим в класс робототехники. 
«у нас проходят соревнования 
с использованием роботов-
манипуляторов, – говорит 
ксения викторовна. – Нужно 
на скорость проехать по за-
данному маршруту, поднять 
и переместить определённый 
предмет».

пОлУчИтЬ пРОФЕССИЮ
Ещё одной уникальной осо-
бенностью школы № 17 явля-
ются лингвистические классы 
с изучением корейского языка. 
«уже после двух лет посеще-
ния занятий наши дети сдают 
международный экзамен и по-
лучают гранты для обучения 
в одном из вузов сеула, – от-
мечает ксения викторовна. – 
они изучают культуру и быт 
Южной кореи. Есть занятия 
по игре на корейских бара-
банах, национальным танцам 
и приготовлению корейских 
блюд».
кроме того, школьники имеют 
возможность посещать за-
нятия в колледжах и вместе 
с аттестатом получить сви-
детельство о присвоении 
специальности. «среди про-
фессий – оператор управления 
беспилотниками, автослесарь, 
фотограф, лаборант химичес-
кого анализа, графический 
дизайнер и многие другие, – 
рассказывает ксения силива-
нова. – Я уверена, что все дети 
обладают талантами. а наша 
главная задача – помочь 
им раскрыться и найти себя 
в жизни».

александр андрущенко

Из Кореи 
с любовью
воспитанники школы № 17 
в районе коньково создают 
микрочипы и учатся игре 
на корейских барабанах

жители сделали свой выбор

Школа № 17 
активно сотруд-

ничает с институ-
тами РАН, а также 

с ведущими россий-
скими вузами, среди 
которых Бауманский, 
плехановский, МГУ, 

 МГИМО и  МИРЭА

«К концу 11-го класса наши выпускники уже 
смогут проектировать микропроцессоры 
с помощью открытого кода», – рассказала 
Ксения Силиванова.

В спорткластере у Коньковских 
прудов ученики школы занима-
ются физкультурой.
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было стало

В прошлом году на Коньковских 
прудах прошло благоустройство…

…новые перголы с качелями у фонтана пользу-
ются большой популярностью у местных жителей.
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 Москвичи уже привыкли 
к тому, что в конце лета в го
роде проходит грандиозный 
зелёный праздник. В этот 
раз «Цветочный джем» при
готовил для гостей 12 выс
тавочных садов, где пред
ставлено 100 тыс. растений. 
А ещё есть 4 тематические 
зоны в «Лужниках» в рамках 
Московского урбанфорума. 

От кОтОВникА дО шАЛфея
Манежная площадь – одна 
из самых популярных фести-
вальных площадок мегаполи-
са. тут вы найдёте масштабный 
сад с семью холмами, кото-

рые достигают 4 м в высоту. 
Розарии и мини-луга скрыва-
ют лаундж-зоны и прогулочные 
тропинки.
на тверском бульваре стоит 
смотреть не только по сторо-
нам, но и наверх – над пеше-
ходной частью размещены 
подвесные инсталляции. Эта ло-
кация (от ресторана «армения» 
до памятника тимирязеву) поде-
лена на тематические секции: 
«Подводный мир», «животные, 
насекомые и птицы» и «Цве-
тущий город». в «Подводном 
мире» есть фотозона с красно-
белым маяком и лодкой, на 
клумбах созданы инсталляции 

с обитателями морей и океа-
нов. а в «Цветущем городе» 
ищите паровоз бирюзового 
цвета (это символ фестиваля). 
Малыши очень любят играть 
в машиниста, который везёт ва-
гончики, заполненные цветами. 
а когда темнеет, включается 
эффектная подсветка.
в «Лужниках» – 4 локации, 
посвящённые городской 
флоре. у гастромаркета ищите 
цветущие ампельные расте-

ния, модный маркет украшают 
цветочные арки. а в свадебной 
зоне тон задаёт увитая вино-
градом ротонда. 
отметим, что во всех фести-
вальных зонах оборудованы 
качели и гамаки, батуты 
и балансировочные дорожки. 
так что сюда можно смело при-
ходить с детьми, им будет где 
потратить свою энергию.

нА дАче – тАкие же!
«сегодня мне надо было 
забрать дубликат студенче-
ского билета в кампусе вШЭ 
на  Пок ровском бульваре. сей-
час лето, свободного времени 
много, поэтому решила пойти 
от лубянки по Новой площа-
ди, – рассказала нам Анна 
кашкина из района Южное 
Бутово, которую мы встретили 
на Покровском бульваре. – 
Я центр знаю как свои пять 
пальцев. обычно не просто иду 
из точки а в точку Б, а стара-
юсь пройти мимо любимых 
мест и улиц. так и оказалась 
тут. Честно скажу: такая толпа 
там бывает только на ново-

годних праздниках и во время 
городских фестивалей. Моло-
дёжь фотографируется, дети 
бегают вокруг арок, а старшее 
поколение определяет, что же 
это за растение так красиво 
цветёт и есть ли именно такое 
же на своей даче. к созданным 
арт-объектам гости почти всег-
да относятся бережно. Хочу 
сказать, что с каждым годом 
фантазии у организаторов всё 
более смелые. Года два назад 
мне больше всего запомнился 
фасад из цветов на Болотном 
острове, а в этом сезоне выде-
лю площадку рядом с ЦуМом. 
там разбили небольшой пруд 
и сделали сад водных расте-
ний».
Напомним, что по традиции 
всех «участников» ландшафт-
ного фестиваля отправляют 
на ПМж в разные округа сто-
лицы. На этот счёт есть идеи? 
Напишите об этом в оргкоми-
тет «Цветочного джема» (через 
форму обратной связи на 
moscowseasons.com). Мнения 
горожан всегда учитываются. 

галина шейкина

Цветут и пахнут 
До 10 сентября в столице проходит фестиваль 
«Цветочный джем» 

На площадках фестиваля высадили 35 тыс. однолетников, 
45 тыс. многолетников и 5 тыс. кустарников.

Такая красота побуждает 
сделать селфи.

фото олега серебрянского 
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 На что обратить внимание 
при подготовке к 1 сентября, 
до которого рукой подать? 

Мы поговорили 
с учителем на-
чальных классов 
школы № 1561 
Татьяной Никола-

евной Жундриковой.

СОЗДАТЬ АТМОСФЕРУ 
ПРАЗДНИКА 
«В основном детей пугает 
неопределённость, – считает 
Татьяна Жундрикова. – Не вол-
нуйтесь сами, и дети не будут 
волноваться. Нужно поста-
раться создать атмосферу 
праздника, чтобы малыш по-
чувствовал: с ним происходит 
что-то хорошее, он повзрослел 
и стал школьником. В первом 
классе должен пройти пери-
од адаптации. Не оставляйте 
детей сразу в школе на полный 
день. Кружки и секции нужно 
вводить постепенно».

КАК ВЫБРАТЬ ПОРТФЕЛЬ 
И ФОРМУ
Как правило, на первом роди-
тельском собрании учитель вы-
даёт родителям список того, что 

понадобится ребёнку в школе. 
«Тетради, ручки, карандаши, 
ластики, линейки и пеналы 
можно приобрести в любом 
канцелярском магазине», – го-
ворит Татьяна Жундрикова. При 
походе в магазин постарайтесь 
не покупать лишнего. Напри-
мер, первокласснику ни к чему 
набор карандашей 70 оттен-
ков, а вот стандартные 12 цве-
тов пригодятся на уроках.
Конечно, важным предметом 
для школьников является 
портфель. «У московских перво-
классников в рюкзаке часто 
только пенал, пара тетрадок 
и прописи. Учебники мы храним 
в классах, – рассказывает 
Татьяна Николаевна. – Однако 
лучше, чтобы портфель был 
максимально лёгким, так 
как со временем учебную 
литературу придётся 
брать домой». Согласно 
рекомендациям Роспот-

ребнадзора, вес рюкзака детей 
младшей школы не должен пре-
вышать 700 г.
В школьной одежде, в кото-
рой ребёнок будет проводить 
5–6 часов в день, стоит при-
держиваться классического 
стиля. Для уроков физкультуры 
ученикам понадобятся футбол-
ка, шорты и кроссовки.
Учёба учёбой, а обед должен 
быть по расписанию. «Завтраки 
в начальной школе для всех 
бесплатные, также льготные 
категории москвичей не платят 
за обеды, – объясняет Татьяна 
Жундрикова. – Но имеет смысл 
дать ребёнку с собой что-то пе-
рекусить». Для этого пригодятся 

ланчбокс и термос. 
Позвольте ребёнку 

самому выбрать 
дизайн контейнера 
или украсить его 
стикерами. Это на-
верняка поднимет 

настроение вашему 
первокласснику.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

 Во Дворце пионеров от-
крыта запись на занятия 
по художественной гимна-
стике. 

С нового учебного года во 
Дворце пионеров на Воро-
бьёвых горах на Косыгина, 
17, корп. 8, начнутся занятия 
для детей по разным направ-
лениям. Среди спортивных 
одно из самых востребован-
ных – это художественная 
гимнастика. После успехов 
наших спортсменок на Олим-
пиаде многих девочек и их 
мам вдохновил этот красивый 
спорт.

– У нас есть 
младшие и стар-
шие группы. 
В младшие 
принимаем 

девочек с 4–5 лет, в стар-
шие – с 8 лет. В зависимости 
от уровня подготовки зани-
маемся по-разному: когда 
два, а когда и пять раз в не-
делю. В конце лета проводим 
мастер-классы, где оценива-
ем способности (координа-
цию, гибкость, особенности 
фигуры) и мотивацию потен-
циальных учениц. В группах 
обычно до 25 человек, – объ-
яснила тренер высшей ка-

тегории Лада Плотникова.
Если вы опоздали на мастер-
классы или дочка только 
осенью «проснётся» и захочет 
попробовать, можно запи-
саться в отдельную группу. 
Но чем раньше, тем лучше.  
– Сейчас очень много косо-
лапых детей, благодаря 
занятиям хореографией в 
некоторых случаях это можно 
исправить. То же самое 
с плоскостопием, но у всех 
мы точно выпрямляем осанку 
и укрепляем мышечный то-
нус. Ведь благодаря регуляр-
ным тренировкам происходит 
формирование мышечного 
корсета. Кроме устранения 
ортопедических недугов гим-
настика, как комплексный 
вид спорта, тренирует и бы-
строе переключение внима-
ния, дисциплину, и, конечно, 
у всех появляется здоровая 
самоуверенность, – считает 
тренер.
Подать заявление, записать-
ся на консультации и отсле-
живать свободное место в 
секции (бывает, что группы 
укомплектованы, но если 
кто-то откажется, то запись 
снова откроется) можно 
на mos.ru.

НАТАЛЬЯ ЛОМЖЕВА

Подсолнух в ботаническом саду Дворца пионеров на Воробьёвых 
горах достиг 5 м 10 см. Такого растения в нашей стране ещё не 
выращивали. Зарегистрированный рекорд России – 4 м 58 см. 

ФОТОФАКТ

Первый раз – 
в первый класс
Учитель из района Ясенево рассказала, как 
собрать ребёнка в школу

СПОРТ

Дворец пионеров ждёт гимнасток

Часто сортам цветов приписывают разное 
значение и символизм. Опираясь на эту 
информацию, можно безошибочно подобрать 
букет для педагога.

Какие цветы 
подарить учителю?

информацию, можно безошибочно подобрать 

Подсолнухи

Хризантемы
Георгины

Герберы

Гортензии

символизируют 
долгую жизнь и 
счастье

говорят об 
уважении и 
преданности 
к человекуозначают радость 

и тепло души

олицетворяют 
добро и энергию

дарят 
положительное 
настроение

* Красно-
бордовые розы 
символизируют 
любовь и страсть, 
поэтому будут 
неуместны в 
букете для учителя.

сладостей 
(конфет на палочках, 
пирожных, печенья)

фруктов 
(бананы, 
апельсины, 
мелкие ягоды)

 кофе и чая 
(разные сорта кра-
сиво упаковывают 
в один букет)

Интересные букеты 
собираются из:

Из букета лучше исключить 
цветы, которые являются 
сильными аллергенами:сильными аллергенами:сильными аллергенами:

Лилии

Лаванда

Гиацинты

канцелярских 
товаров (ручек, 
карандашей, обложек 
для тетрадей и т.д.)
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портфель. «У московских перво-
классников в рюкзаке часто 
только пенал, пара тетрадок 
и прописи. Учебники мы храним 
в классах, – рассказывает 
Татьяна Николаевна. – Однако 
лучше, чтобы портфель был 
максимально лёгким, так 
как со временем учебную 
литературу придётся 
брать домой». Согласно 
рекомендациям Роспот-

категории москвичей не платят 
за обеды, – объясняет Татьяна 
Жундрикова. – Но имеет смысл 
дать ребёнку с собой что-то пе-
рекусить». Для этого пригодятся 

ланчбокс и термос. 
Позвольте ребёнку 

самому выбрать 
дизайн контейнера 
или украсить его 
стикерами. Это на-
верняка поднимет 

настроение вашему 
первокласснику.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

Часто сортам цветов приписывают разное 
значение и символизм. Опираясь на эту 
информацию, можно безошибочно подобрать 

подарить учителю?

информацию, можно безошибочно подобрать 

Перед покупкой портфеля об-
ратите внимание на наличие 
светоотражателей и ширину 
лямок, которые не должны 
впиваться в плечи.
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 Народная артистка РФ Оль-
га Остроумова рассказала, 
с какими местами на юго-
западе столицы связана её 
жизнь. 

«Душевные вечера 
были…»
– Ольга Михайловна, какие 
места в Юго-Западном округе 
дороги вашему сердцу? 
– Киноклуб «Эльдар» на Ленин-
ском. Трудно даже припомнить, 
сколько раз мы с Валей там 
провели совместных творче-
ских вечеров (супруг актрисы 
Валентин Гафт. – Ред.). Эльдар 
Александрович Рязанов всегда 
поднимался к нам на сцену. 
Это были очень душевные 
вечера. Валя любил, чтобы 
я перед его выступлением пела 

песню на стихи Юрия Визбора: 
Дай мне руку, слово для меня 
скажи…
Ты моя тревога и награда!
Мне б хотя бы раз прожить 
с тобой всю жизнь,
И клянусь, мне большего 
не надо! 
В них, в этих строках, – всё 
моё отношение к нему. 

– Какие ещё важные собы-
тия происходили в киноклубе 
на Ленинском?
– В «Эльдаре» была премьера 
фильма «Подлец» – дебют в ки-
но моего сына Миши Левитина 
(Михаил Левитин – младший, 
рождённый в браке с режис-
сёром Михаилом Левити-
ным. – Ред.). Я там сыграла 
неожиданную для себя экс-
центричную героиню – Мишка 
сказал, что такой роли у меня 
ещё не было в кино. 

«Тихонов был 
закрытый, 
молчаливый»
– Это правда – вы всегда игра-
ли героинь, эдаких современ-
ных тургеневских барышень, 
начиная с кинодебюта – роли 
ученицы 9-го класса советской 
средней школы Риты Черка-
совой в картине Станислава 
Ростоцкого «Доживём до поне-
дельника». Любимой зрителя-
ми ленте в 2023 году стукнуло 
55 лет. Каким вам запомнился 
народный артист СССР Вячес-
лав Тихонов, сыгравший учите-
ля истории Илью Семёновича 
Мельникова?
– Я была счастлива, что играю 
в одном фильме с прославлен-
ным Вячеславом Тихоновым. 
Вячеслав Васильевич был 
такой закрытый, молчаливый. 
У него была жизненная пози-
ция. Помните, в фильме есть 
эпизод, где говорится о лейте-
нанте Шмидте. Обычно Тихонов 
с одного дубля всё делал. Но 
в этой сцене дублей сделали 
несколько, потому что Тихонов 
с Ростоцким по-человечески 
разошлись в понимании того, 
что сделал Шмидт, его роли 
в истории. Это снималось как 
урок. Мы сидели за партами за 
своими и наблюдали. Гранди-
озно. Это был ещё урок и мне 
как актрисе. У меня тогда что-
то засело внутри: подож дите, 
актёр – значит, не только вы-

полняю-
щий волю 
режиссёра 
человек? 
И хорошо бы, 
чтобы он по-
нимал про то, 
что играет! 

– После «Поне-
дельника», где 
в вашу героиню было влюбле-
но полкласса, вышла другая 
картина Ростоцкого: «...А зори 
здесь тихие», где вы снова 
сыграли красавицу – Женьку. 
А сами вы себя как ощущали? 
– Я считаю, что должна быть 
на экране той, кем меня видит 
режиссёр в этой роли. Надо 
красавицей – буду краса-
вицей. Надо царицей – буду 
царицей. Или, наоборот, абсо-
лютной крестьянкой, как в мо-
ём любимом фильме «Василий 
и Василиса», где моя Василиса 
вообще не помышляет о какой-
то внешней красоте.

В жизни я не крашусь. Мне 
одна актриса говорит: «Как ты 
так ходишь? Я даже выбросить 
мусор не выйду без макия-
жа». Но я вот такая. По натуре 
я очень скромный и достаточ-
но закрытый человек. Мне 
крайне неловко, когда я еду 
в какой-нибудь фуфайке с да-
чи, захожу в магазин, а мне 
говорят: «Ой, здравствуйте, 
а мы вас помним по фильму 
«Доживём до понедельника». 
Я всегда удивляюсь: «Как вы 
вообще меня узнали?! Больше 
50 лет с тех пор прошло».

ОЛЬГА ШАБЛИНСКАЯ

• Ольга Остроумова – на-
родная артистка РФ, лауреат 
Госпремии СССР.
• Родилась 21 сентября 
1947 года в Бугуруслане 
(ныне Оренбургская область).
• Первый муж (с 1969-го) – 
Борис Аннабердыев, сокурс-
ник по ГИТИСу.
• В 1970 году Остроумова 
была принята в Московский 
театр юного зрителя. Там ей 
довелось работать с режис-
сёром Михаилом Левитиным, 
который стал её вторым 
мужем в 1973 году (в 1993-м 
они разошлись).
• Дети: Ольга (р. 1975), Миха-
ил (р. 1983).
• Третий муж (с 1996-го 
по 12 декабря 2020-го) – Ва-
лентин Гафт (1935–2020), ак-
тёр, народный артист РСФСР.
• Сейчас актриса служит 
в труппе Театра им. Моссо-
вета.

О семейной жизни с народ-
ным артистом РСФСР Вален-
тином Гафтом, с которым они 
прожили вместе четверть 
века, вплоть до смерти актё-
ра, Ольга Остроумова рас-
сказывает нечасто. В своих 
интервью Гафт говорил, 
что «Ольга – ангел, мне 
повезло». Но, по при-
знанию Остроумовой 
нашему корреспонден-
ту, вначале всё было 
вовсе не безоблачно: 
«Мы с ним прожили 
25 почти лет, а всё-
таки первые годы были 
непростыми. Но он 
не на ту напал, у меня 
бывает жёсткий характер. 
Я терплю-терплю, а потом… 
Валя мне, например, в пер-
вые годы говорил: «Ой, нет, 
мы не подходим друг другу». 

Лежит на даче и рассужда-
ет. Я – в ответ: «Почему? 
Я что-то не то приготовила? 

Я же тебя спросила, что ты 
хочешь». Вот что такое на-
ив – я принимала его слова 
за чистую монету. Думала, 
наверное, я что-то не так 
сделала, раз ему не подходит 
всё. И когда он уже в который 

раз это опять сказал, я по-
няла, что ему такой ровный 

быт – без всяких слож-
ностей, без скачков – 
как-то неуютен. И он всё 
время его взбадривает. 
Я тогда сказала: «Так. 
Если ты ещё раз это 
скажешь, мы расходим-
ся». И он понял, что это 
всё, моё слово. 

Больше не было ничего 
про то, что мы друг другу 

не подходим. Так постепен-
но, постепенно он понял, что 
я – кремень в своих убежде-
ниях». 

«Люблю «Эльдар»
Народная артистка РФ Ольга Остроумова много раз 
проводила творческие вечера в киноклубе на Ленинском

ДОСЬЕ О ЛИЧНОМ

Остроумова и Гафт прожили вместе 25 лет 

С мужем, народным артистом 
РСФСР Валентином Гафтом.

В фильме «…А зори здесь тихие» 
Ольга Остроумова сыграла рядо-
вую Женю Комелькову.

 В Москве появится 
технопарк пищевой 
промышленности «Ряби-
новая 44», который соз-
даётся в районе Очаково-

Матвеевское. 
«Он станет 
первым столич-
ным технопар-
ком в сфере 

пищевой промышленности. 
Этот инвестиционный 
проект – логическое про-
должение развития терри-
тории около Московского 
комбината шампанских 
вин. Здесь уже работают 
производители напитков, 
полуфабрикатов и готовой 
пищевой продукции», – 
рассказал мэр Москвы 
Сергей Собяни н. 
В нашем округе два техно-
парка – детский «Науко-
град» в районе Коньково 
и «Слава» в Черёмушках. 

ФАКТЫ

Ольга Остроумова – одна из самых любимых на-
родом актрис. 
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! И обязательно 
расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

1.  Сыграйте в «Камень, ножницы, бумага» с условием, что 
вначале камень затупит ножницы, потом ножницы разрежут 
бумагу, а потом бумага обернёт камень. 
2. Среди букв найдите названия рыб. 
3. Пройдите лабиринт. 

1

2

О
тв

ет
ы

: 2
. Ё

рш
, к

ар
ас

ь,
 к

еф
ал

ь,
 к

ор
ю

ш
ка

, л
ещ

, л
ос

ос
ь,

 н
ал

им
, о

ку
нь

, п
ик

ш
а,

 п
ло

тв
а,

 с
аз

ан
, с

ку
м

бр
ия

, с
ом

, с
уд

ак
, т

ре
ск

а,
 у

кл
ей

ка
, ф

ор
ел

ь,
 щ

ук
а.

3



16 № 30 (504) 28 августа – 3 сентября 2023ДОСУГ за калужской заставой

Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– Фу-ух... рядовой, вы взяли что-
нибудь от комаров?

– так точно, товарищ сержант! от 
комаров я взял всё самое лучшее – 

скорость, ловкость, смелость, 
упорство.

◆ ◆ ◆
Мозг страуса меньше, чем его глаз. 
иногда кажется, что меня окружают 

страусы.
◆ ◆ ◆

«краткость – сестра недостатка 
словарного запаса», – любил 

объяснять лев николаевич толстой 
антону павловичу Чехову.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Феномен пере-
движения. 3. «танец булочек» нашего 
времени. 9. изменение внешности ак-
тёра. 10. Цветок космического звучания. 
11. палка, чтобы шары в лузу загонять. 
15. кто подсмотрел своих малышей 
в книгах русской писательницы анны 
Хвольсон? 16. Грех зазнайства. 17. Чу-
десный град из оперы николая римского-
корсакова. 18. стрелок из олимпийцев. 
21. бог любви, сидящий верхом на по-
пугае. 27. колонна, утопленная в стене. 
28. какая тыква напоминает по форме 
бутылку? 29. сочный «мяч». 31. ориента-
тор по сторонам света. 33. какое судно 
угоняет джек воробей из фэнтези «пира-
ты карибского моря: проклятие Чёрной 
жемчужины»? 34. Эксплуататор капита-
ла. 37. какой костик помогает своей тёте 
алисе витальевне видеть «кипение стра-
стей в непосредственной близости от по-
кровских ворот»? 38. «душевая для ма-
шин». 39. кто из патриархов российского 
кино был лично знаком с криминальным 

авторитетом, роль которого актёр сы-
грал в сериале «бандитский петербург»? 
41. кто из наших академиков стоял у ис-
токов учения об иммунитете растений? 
43. лодка с венецианским колоритом. 
44. конкурс для подрядчиков. 46. Что 
помогает государству поучаствовать 
в дележе доходов населения? 47. Чем 
со временем стали мифы? 48. рыноч-
ная цена одного апельсина из комедии 
«спортлото-82». 49. бог военного нрава. 
50. Что может испачкать как одежду, так 
и совесть?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. кто стал Мадонной 
для героя песни владимира высоцко-
го «ноль семь»? 2. Что особенно ценят 
в шампанском? 4. Что от низа дальше 
всего? 5. служитель синагоги. 6. послед-
ний месяц первого полугодия. 7. итог 
раздражения. 8. какую реку в былинах 
пересекает калинов мост? 12. Шекспи-
ровский шут. 13. с кем из эстрадных 
звёзд целуется герой комедии «дождли-
вый день в нью-йорке»? 14. великий 

… страдивари. 17. Что в чайнике кло-
кочет? 19. на чём юные герои мюзик-
ла «новогодние приключения Маши 
и вити» сбежали из избушки на курьих 
ножках? 20. какой чернокнижник стал 
героем оперы французского компози-
тора Шарля Гуно? 22. процесс в рож-
дении шашлыка. 23. автомобильное 
топливо. 24. перекличка кузнечиков 
в траве. 25. за какой препарат китаянка 
ту Юю получила нобелевскую премию? 
26. угощение в чайхане. 28. прёт, как 
танк. 30. книженция, чтобы время ско-
ротать. 31. Эксперт на выставке собак. 
32. Мужской плащ из пушкинских вре-
мён. 35. ситуация на боксёрском ринге. 
36. на каком музыкальном инструменте 
с детства играет певица нелли Фурта-
до? 40. «кто платит – тот выбирает …». 
42. стиляга из Москвы, который лучше 
всех танцует твист и рок-н-ролл. 43. Му-
зыкальный инструмент в комплекте 
к пионерскому отряду. 45. корабель-
ный брус.

Прогноз с 28 августа по 3 сентября 
ожидается низкий индекс геомагнитной 
активности, и влияние этого фактора на 
здоровье будет минимальным. колебаний 
магнитосферы не прогнозируется, и вероят-
ность магнитной бури низкая.  

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. телепортация. 3. тверкинг. 
9. Гримирование. 10. астра. 11. кий. 15. носов. 16. 
Гордыня. 17. китеж. 18. стендовик. 21. кама. 27. 
пилястра. 28. баттернат. 29. арбуз. 31. компас. 33. 
«перехватчик». 34. рантье. 37. ромин. 38. автомойка. 
39. лавров. 41. вавилов. 43. Гондола. 44. тендер. 46. 
налог. 47. религия. 48. рубль. 49. арес. 50. пятно.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. телефонистка. 2. игристость. 
4. верх. 5. раввин. 6. июнь. 7. Гнев. 8. смородина. 
12. йорик. 13. Гомес. 14. антонио. 17. кипяток. 19. 
ступа. 20. Фауст. 22. Маринование. 23. Газ. 24. стре-
котание. 25. артемизинин. 26. Халва. 28. бульдозер. 
30. Чтиво. 31. кинолог. 32. крылатка. 35. нокдаун. 
36. укулеле. 40. тон. 42. вася. 43. Горн. 45. рей.




